

Presentación

El presente número de Perfiles Latinoamericanos confirma de nuevo la madurez que ha alcanzado nuestra revista, en términos de cantidad y calidad de los trabajos que nos son enviados para ser considerados y evaluarse para su eventual publicación. Esta realidad nos satisface y permite ejercer una selectiva académicamente saludable en nuestras decisiones editoriales, pero también nos frustra por las limitantes que surgen de que Perfiles se publica dos veces al año.

Es por ello que hemos realizado un gran esfuerzo y dedicado recursos adicionales para publicar el mayor número posible de trabajos con el propósito de reducir el tiempo de espera para la aparición del material aceptado por los dictaminadores y el comité editorial.

Los artículos que incluye Perfiles Latinoamericanos 32 se pueden agrupar en tres amplio temas: la problemática de la subjetividad y las identidades, la economía política y la dimensión de la justicia y los derechos.

Tres colaboraciones en este número tratan temas relacionados son la subjetividad y la identidad. Interesantemente, la contribución de Mariano Rojas y Elisa Jiménez conjuga lo subjetivo con la dimensión económica. Los autores exponen con gran claridad las disonancias entre pobreza “objetiva” evaluada con base en criterios de imputación o presunción y la pobreza subjetiva; por otra parte, Francisco Javier Gómez examina los procesos espaciales e históricos y la generación de sujetos e identidades sociales en el medio rural. Su enfoque es etnográfico y se aplica a través de un estudio de caso realizado en el suroeste de Puebla, México. Darío Blanco recupera una dimensión comúnmente ignorada en el análisis sociológico, esto es, la comunicación corporal. La problematización de la cuestión corporal y el análisis de “la comunicación no verbal y de los usos del cuerpo” en la construcción de identidades constituye una contribución al estudio de fenómenos colectivos que no han sido suficientemente estudiados.

El tema de la economía política lo explora Alicia Puyana, quien expone lo que un dictaminador llamaba “la dinámica depredadora de la renta petrolera por parte del Estado mexicano”. La profesora Puyana examina también algunos escenarios posibles de producción, consumo interno y exportación-importación, más las opciones de cambio en la política pública sobre el papel del Estado y del mercado respecto al petróleo. Un segundo artículo que se ocupa de un tema económico es el de María Elena Cardero; en él la autora estudia los sistemas de microfinanciamiento y ahorro en México desde una perspectiva de género. Su análisis revela las ventajas y limitaciones de esos sistemas y sugiere programas y políticas orientadas a mejorarlos.

La dimensión de la justicia y los derechos es el foco de atención de dos artículos. Yanina Guthman describe y analiza la influencia que ejercieron tanto las acciones por parte de la sociedad civil como el derecho internacional de los derechos humanos sobre los cambios en las decisiones referentes a derechos humanos en la Suprema Corte de Justicia Argentina. Gustavo Fondevila aporta una interesante revisión y análisis de la manera en que el sistema judicial mexicano ha valorado la conducta sexual aceptable de las mujeres jóvenes y ha erigido a la “castidad, honestidad y pureza sexual” como normas que este grupo social debe seguir.

El trabajo de Clara Craviotti no se inscribe en los tres boques mencionados arriba. Su contribución refiere la manera en que se articulan actores públicos y privados en el desarrollo local en espacios rurales. En la apreciación de uno de los dictaminadores, el análisis de Craviotti “enfatisa las oportunidades de generar utilización eficiente de recursos locales, una visión comparativa del desarrollo, y el afianzamiento de compromisos y proyectos colectivos.”

Finalmente, Perfiles 32 incluye dos interesantes reseñas. Víctor Hugo Martínez, a través de un ejercicio crítico y minucioso, nos recomienda con entusiasmo la lectura del libro *La tentación populista. Una vía al poder en América Latina* de Flavia Freidenberg. Mientras que Gonzalo Varela, en una reflexión que va más allá de una reseña, nos presenta un magnífico ensayo en el cual, además de presentar los contenidos, las limitaciones y las contribuciones de dos libros, uno de la autoría y otro coordinado por Alejandro Blanco, ambos sobre la obra de Gino Germani, efectúa un recorrido teórico-biográfico del pensamiento y obra de Germani que constituye por sí mismo una importante contribución al rescate de la presencia y memoria de un gran intelectual latinoamericano.

Benjamín Temkin Yedwab
temkin@flacso.edu.mx